

婦人関係資料シリーズ  
國際資料 第42号

## 労使関係及び人間関係専門家会議

一九五六年七月 於ジュネーヴ

労働省婦人少年局

## は し が や

最近、各方面において、いかゆる人間関係の問題が注目され始め、特に産業界や労使の面における人間関係については、諸外国においても盛んに研究がなされているようあります。しかし、一九五六年七月、ジユネーヴにおいて「労使関係及び人間関係専門家会議」を開き、日本からも中山伊知郎氏が出席しました。

日本社会の諸分野における人間関係の並行化を推進することを目標として、一九回婦人連盟を開催するに当たり、右会議の内容を紹介し参考に供します。

なお翻訳は労働大臣官房国際局課の手によるもので、原課の御厚意に感謝します。

一九五七年三月

労働省婦人少年局

### 労使関係及び人間関係専門家会議

四

次

備考

(1) 労使関係における根本問題と現在の傾向

本問題の定義

(2) 両者の意義と傾向の認識

團結権

相反する利害の調整

共通利害における協力

産業における人間関係

産業における社会科学の発達

企業のレベルにおける関係

労使関係の改善

計画経済下における労使関係

二つの分野における「」の処理の可能性の検討

とかかみ処置を如何に推進すべきかた想する点

略

(1) 國際基準の形成と同基準の監督

九

過去及び現在の起因

五

将来とひびき外離

資料の研究と開始

過去及び現在の起因

将来的な離隔に対する示論

(3)

技術援助

附録

第三十八回国「」の総会（一九五五年六月）

（一）たおじて採択された労使関係に関する決議

（二）たおじて採択された労使関係に関する決議

（三）たおじて採択された労使関係に関する決議

（四）たおじて採択された労使関係に関する決議

（五）たおじて採択された労使関係に関する決議

（六）たおじて採択された労使関係に関する決議

（七）たおじて採択された労使関係に関する決議

（八）たおじて採択された労使関係に関する決議

（九）たおじて採択された労使関係に関する決議

（十）たおじて採択された労使関係に関する決議

（十一）たおじて採択された労使関係に関する決議

## 背景

才三十八回一しの総会（一九五五年六月、シエネーヴ）（注）は労使関係に因する決議を採決し、全世界を通じ、産業における労使協力の推進と人間関係の改善に寄與する意に、一しの活動が如何に強化せらるべき力を示す事務局長が考慮することを要請したが、第一三一ーしの理事会（一九五六年三月六日、シエネーヴ）は、事務局長が当の決議を実行する様に本専門家会議を招集することを決定した。

理事会は専門家会議の議題を次の如く定めた。

(1) 使用者と労働者の関係における根本問題と現在の傾向

(2) この分野における一しの活動の可能性並びにかかる活動を如何に展開するかに関する示唆の検討

注 この決議の全文は本報告の末尾に掲載してある。

## 一 使用者と労働者の関係における根本問題と現在の傾向

## (1) 本問題の定義

専門家会議の委員は次のこと気に気づくであろう。すなち、会議の名前にはねば会議は「労使関係と人間関係」を取扱うべきであるが、議題の一つは、「使用者と労働者の関係」における根本問題及び現在の傾向を検討すべきことを示している。委員たちは恐らく、この用語の違いは、たゞ單なる誤謬しが、それとも極に何かの目的があるのかと不審に思うであろう。それ故、まずこの点に因する準備的説明をするのが順序である。

「インダストリアル・リレーション」という言葉によつて、一しは何時でも政府、使用者団体、労働

組合との関係か、又は職業団体間の関係を取扱つてゐる。かくて一しはこの表現をもつて、結社の自由、團結权の保護、團結権及び團体交渉権の原則の適用、労使協約、調停と仲裁、經濟の各面における当局と職業団体間の過力掩護などとの問題を指すのに用いてゐる。これらが多くについては、一九四七年から一九五二年間に開かれたり」の議会が条約や勸告を多數採択して、この分野において國際的基準を定めるに至つた。

「労使関係」という用語が明確に定義づけられた諸問題を指すのに反し、「人間関係」という語はそれ程特定的ではない。後者は、一定の画を描出するが、より詳しく調べるとこれを把握することが困難である。一概的にうけい取られた定義が、まだこの用語に与えられていないので、誰でもが自分の思つように向発を考へといふようである。

一九五五年三月、理事会が労使関係及び人間関係の専門家会議の開催費用を一九五六年度予算に組むことを決定したと共に、専門家会議の一つの目的は、「労使関係」に対応して「人間関係」の觀念を明確にし、且つ人間関係の分野に當合之れら項目を法定することであると考へられた。

ところが、それそれの産業における人間関係の問題を考慮した数個の一しの産業別労働委員会が知り得た所に照らしてみて、まことに三八回一しの総会に提出する一しの事務局長の報告を準備するに当り、また政州生産性本部等が招集した國際會議で産業における人間関係を議題のうちに含んだ会議に一しのが参加した結果として、三者構成の國際會議等において、「人間関係」と「産業關係」との區別について一致見出されることなく、非常に困難といつうよりは實際上不可能であることが明かになつた。

要するに、かかる區別をすると（何時でも區別することは限らないが）、それは大衆に相違した基準で考へられているのである。

ある人々は、問題の性質に基準をあげて、人間関係といふ中に、労使が共通の関心を有し、従つてその関心が相互の理解を深めるような問題を含め、また、労使関係の分野とは本質的には相互の利益を尊重する分野であるとしている。

他個人々は、使われる手段の相違の観点を置いている。これによると、労使関係は主として労使團体間の關係を本邦の用いられるのである。

東にまた他の人々は、これらの關係が存在するレベル（段階）を第一の考慮点とする。この場合には、人間關係というものは組合との關係であらうが或いは使用者との個人的な關係であらうが、何ぞの企業のレベルにおける關係一般を意味し、労使關係とは、經濟界のものと高いレベルにおける使用者團体と労使團体の關係を意味している。

また他の人々によれば、この區別は問題の取上げ方にあるとしている。勞使團の關係を組織といふ角度から考慮したとき、これを労使關係と考え、一方社會學的高度からみたとき、觀察者は人間關係に入るのでありそ、この人間關係は、諸國の社會學者の定義によると、「仕事在團體で遂行するうちに生ずる心理的社會的相互關係の科學的研究」によつて成り立つものである。この場合、設計された問題は同じであるが異つた光のもとで研究される。

最後に「人間關係」という語は多くの人にとりては、一定の分野または技術といふよりは到底すべき用標を意味している。即ち人間味に欠けていると思われる關係を人間化することである。このため、大企業における人間關係の改善に効果的に寄与するよう訴えている。一九五五年の夏、一社の事務局長は、前半圓連絡調停委員会ディヴィド・レコル氏に対して、労使關係の改善に「これが寄与するには如何にすべきかを示唆するよう依頼したが、コール氏は石のような意味において、人間關係を「相互に尊敬しあう尊重され大切被人間の關係に個性を、行為の一貫的標準又は行為の戒律である」と定義した。

古に述べた如きの意味に照らし乍らして、「人間關係」と「労使關係」の間に固然たる線をひくことが大變困難であり、労使關係を構成する問題に対抗して、人間關係の力で切り入る問題を擧舉するが早計である。

しかの外ならず、「人間關係」という表現そのものが、人々いろいろの強い感情的なものを伴つていて、通用を結論が下せられるのを断じ得ない事實を想起してはならない。使用者と労使團代表者との会合において、ただこの語にふれただけで、状況を悪化し議論に彈力性を失わしめような例が屡々あつた。殊に、労使では人間關係の可能性を「心理學的溝通主義」への試みと解して水にまつて、公言はしないものの、組織には労働者を組合運動から解離する目的で、労働者の態度を企業に適した道にはめ、企業に命ぜさせようとするものがあると解釈する。

これらの中備在念頭において、去年（一九五五年）の「」の総会に提出した事務局長報告では、「労使關係」と云ふ括括的な断定的でない用語を用いた。事務局長報告の審議の終りに總会が採択した決議にも同じ議題が用いられ、また、學門家會議の議題としても、一九五六年度予算が採用されたときその金額の名稱として使われた「労使關係と人間關係」という語をさげて、「労使關係」の語が用いられたのを因と理由からである。

また、定義の問題に余りに重点をおくことは誤りであらう。本質的な點は、どんぞ表現が使われるにしち、それは使用者と労使團との間にあたるすべての問題へ個人的にも團體的にも（を覆う所のものであるべきなど）いう事である。

この用語の明確化の幾で、二つの点が發掘されなければならぬ。第一に、學門家會議への依頼事項は、極度に限定的に解釈されるべきではなく、議題に從つて会議がなまづく使用團と勞使團との關係における根柢問題と現在の傾向についての討論は、經濟の多變性における右の關係のあらゆる面をもたらすものであると理解すべきことは明らかである。會議への依頼事項を以下のように本義に解釈すべきにはまだ次の

事実だよりも誰も説かれていた。即ち専門家会議の開催を決定したオーラン理事会(一九五六年三月)で、議題の一項を企業のレベルにおける使用者と労働者の関係の問題に限定しようとした。提案は、討論の途中で提案者自身によつて撤回された。勿論、専門家会議が取り扱う問題を、それらが発生するレベルによつて指定することは非常に困難であろう、一例をあげてみると、團体協約の問題にしても、米国力ナダその地工業化の過程にある国では、これは主として企業又は事業場のレベルにおいて処理されるけれども、他の國では地域的、産業別または全国的規模で取り扱われているのである。

次に、上記の如く定義づけた議題を一項をオーラン項目と呼んで、それをべきことと定在議してあくことは役に立つであろう。というのは、問題と傾向を考慮する目的は、まさに掲げられた種々の問題の確半不確の解決を発見することではなく、オーランが現存問題の傾向を払うせ等の各種問題を抽出し、オーランの総会その他のトランの会議が決定した基準を考慮にいれ、オーランの活動の様相を規定する標準原理を示唆するものであるからである。

### (2) 議題の定義と傾向の認識

議題のオーラン項目を取り扱われる問題の意味する所が右のようには定義づけられたので、今度は、今日の労使關係においてでてくる重要な問題を整理し、また、こよりの關係内で觀察される傾向を明確にすることが出来である。この擬議は半期以上に出ないことを理解して欲しい。この擬議の唯一の目的は、この専門家会議で、議題の一級議論の土台となるふた項目を考観することにあり、かかる項目にあって、専門家会議のメンバーたる者は労使關係の一極の特徴を描くことか出来るであろうし、この點はとんでもない。あらんじてあつとも、そこに全体の状況を思ふことか出来るであろう。そしてこの背景をもとにした、オーランたるは、オーランがどんな活動を営むかを検討することが出来るであろう。この調査の大部屋は、オーランの総会を準備する報告の、該調査の際に於ける各議論的意見に依る。この問題について検査が挙げられた。此の問題について検査が挙げられた。此の問題について検査が挙げられた。

は、オーラン活動は、議会の一級議論を発表したメンバードの觀察に照らして、義論せらるべきであると理解しておられる。

この調査の結果へ労使關係相当の二つの大陸を含めて、一西ベルの代表並にオオサヤマサが出席し、筆者たる者は次々に、筆者の専門家会議に於ける労使關係に影響を及ぼす根本的原因、または労使關係が力アサする問題の現実の範囲と、労使關係の流動性と動的性質に注目される各種の子ルニシクとに重点をおいていた。まず、オーランは労使關係の流動性と動的性質に注目される各種の子ルニシクとに重点をおいていた。オーランは、労使關係の流動性と動的性質に注目される各種の子ルニシクとに重点をおいていた。そこで、この会議に於いて任務を行つ何らかの責任ある人は、その基礎概念、態度及び個人的責任を社會主義人命尊重し、それらが眞に時代の要求にあつてゐるか否か、未だ少くとも部分的には、若くは完全には、社会主義的にはないかといふ点に上を調べなければならぬ。

しかし、我々が發展する進歩は、決してすべての面において同じで、同じく中、同じく保守であるのではない。労使關係は時間的に変化するとともに、地理的にもより大きく変化し、直面する問題は世界の一地域と他では非常に違うといふ。

高い水準の工業化が長く行われた國に於ては、經營者と労働者との關係は、長年の伝統に基いている。そこであかる問題は主として、労使關係の現在の組織を、技術の進歩と社會思想の發展とに適合させて、どのように適応させるかということに連絡している。

他方、工業化の途次にある諸國では、極めて多くの場合、問題はそもそもの出発点から離れた。これらは、工農は未だ國家經濟の極く小さい一部分であるにすぎず、たゞ工業として存在するととしてもそれは農業が依然として支配的生産の中心を比較的最早発達した。小農を獨立した農業という構造とつて、

いる場合が多い。産業的伝統といふものが何であらうかといふと、生産模式を近代産業のニンゲンに參りとすれば、伝統的な産業構造といふものが何であらうかといふと、生産模式を近代産業のニンゲンに參り達して生じたものでありながら、企業といふ社会構造にもおもそ嫌いサービスや守護に關する労働組合の機関や学校関係についての近代的思潮とは相容れない。産業傳進國の代表は、この点左翼調査団。右のことは偶然にも他の國々にあつても同様である。オーストリアの社會學者が最近、社事の形態と歩調は大変に變化したけれども、工業時代以前の舊傳習がオーストリアの工業生産開発の内に生き残つてゐることを指摘している。

工業の導入は新しい社會構成と新しい社會思想を伴う傾向をもつてゐること、また技術進歩をうけねると共に、これに伴う社會生活の變に留意しないのは大變な誤りであることを認識することは重要である。

これに連続して、三つの基準的事實を考慮することが重要であると思われる。

1. 産業生活は、團結权の空謬に基く團体交渉の権利を求めている事實を認めること。  
2. 使用者と労働者との間には、利益の相反する分野がありて、財團的に労争の緊張と可憐性と並用する事す」と、及びかかる利害を調和し、紛糾を解決する機關の設置を必要であることを認めること。  
3. 労働使用者と労働者の間には、利害が共通する場があり、これが、眞想の權利を尊厳しきから權力する土台となり得る事實を認めること。

### 團結权

團結權の承認は、使用者及び労働者のどちらの組織が自由に作られ且つ自由に運営されるような數種の基底的条件が確立されているかどうかにかかるのである。これらの条件が何であるかはよく知られており、二つの國際労働會議約、即ち一九四八年締結の総社の自由及び團結權の確認に関する案約及び一九四九年締結の團結權及び團体交渉権案約に含まれてゐる。この二案約の中半の一のものは一八九〇年によつて批准され

半のものは二〇カ国によつて批准されてゐる。

工業化された英國において、労働者は長期不撓の勞組の結果、労働組合を組織し、またこれに參加する権利を獲得し、今日では、この権利は大抵法律に基づいて保護されている。しかるに一方、他の多くの國にあつては、今日でも総社の自由は毎日の生活で経験する事実ではなく、むしろより本體的であるに過ぎない。一九〇〇年の理事会は最近、中立人から成る委員会た、七〇の一九〇〇年の加盟國で使用者並に労働者の團体が、どの程度政府の支配統制から自由であるかを調査することを依頼した。この委員会の報告書は、産業的後進國においては、「支配し」監督しようととする政府に対する機会を手えるような制限が存在する」ととを明かにしてゐる。例えば、組織結成に関する法律や慣行（事前許可が求められる場合は特に）から若干のようない制限が出てき、制限の結果として組織の停止等は解散か、また、登録が組織運営の条件となるているときは登録の取消などが出てくる。又同報告書は、標準の差違をあれ、少くとも二〇カ国において、事前の裁判所の決定などにて、組織の停止、解散または登録取扱の権利が存在することを確認した。労働組合権の違反訴訟の予備調査をする為に一九〇〇年の理事会が策定した総社の自由に関する委員会の報告によれば、この面において制限権能の濫用が實際に存在することが明白である。

これらの中には、單に労働権能の結果だけではなく、地方的な条件によるものが多い。即ち一般大眾が文盲である事に難があること、潜在失業、組合指導者の経験不足と未熟、労組間の対立、抗争、労組の政党からの独立性の欠如などがこれである。この様な好ましくない要因にもかかわらず、大體労働組合の組合員構成は相当なものであることは疑ひられない。ある場合このようない組合員数の増大は政府の獎勵政策によるものが多く、その目的は労働組合の結成を推進し、經營と組織とを満足すべき基準に達せしめんとするにあつた。しかし、公的年金獎励政策は、結局労組に対する内部干渉と表裏をなすものでありて、労組の幼年期にあつては、これを育成する為に作られた法的規定は、労

産化的進歩と、組合指導者の訓練においている。法的觀点から見て主要なことは、法律が結社の權利を阻害することなく却てその自由な使用を保護することである。そうすれば、後の問題は組合の幹部と一般組合員の教育ということであつて、多くの國々で、また國際労働組合によつて、多くの努力がこの方面になされ得いる。

#### 相反する利害の調整

私企業の発達した國の大都會においては、現在、使用者と労働者の相反する利害の調整は、労働保険立法の範囲で、團体協約及び労働會議の調停仲裁手続を通じて行われている。

しかし、現存する制度並に機関は多種多様であり、團体協約の業種も種々難多である。法律規則は種々異った程度の法による平和を規定している。ある國では、ストIKE限が今日でも行われている。しかし團体協約が、社会的進歩を經濟的進歩に調整させる最も効果的且つ彈力性ある方法であると認める傾向が表われている。この点は労働者の發言者によりて指摘され左が、かかる發言者はまた同時に種々の問題に立ちいた。それらの問題の一つは團体協約を取り扱う項目の性質であつて、それによつて、その國の労使關係の眞實の範囲、協約の出来ているレベルへ各企業ごとのレベルであるか、又はもつと高いレベルであるか)、協約的有效期間(一年毎の改訂更新か、またはもつと長いか)その他のことか知られる。

これと同時に注目すべきことは、労争處理に関する労使關係の自主性を確保させたいという希望があつたことであるが、ある國の制度では全般的にかゝは自主交渉が失敗した場合のために強制仲裁制度を規定している。

多くの發言者は事務局長報告に引用された、我々は「ストライキの被明け前」に面していりたいと云ふ趣旨の意見に挑戦した。実際に、この点に關しては、相反する傾向がある。しかし、ストライキの手段に訴える方針が屢々とられる点でも、労働組合はストライキを「最後の武器」と認めている事は明白であるが、

同時に労働組合が嫌う「山嶽爭議」が存在する事とも事実である。

#### 共通相等における能力

工業化された國家及び若干の後進國においては、労働組合の態度に準拠が認められるが、それは、社會主義的な生産組織に対して労使双方が持つ共通の利益を實現するのに役立つのである。

「や」には全國的規模の經濟全體としてのレベル或いは産業ごとのレベルで見られる多くの國家で、使用者及び労働者の組織に対して、社會的又は經濟的政策を樹立し適用するに際しての助力と与える権限が賦与された。これらの権限は多く諮詢権的性質のものであるが、その権限的重要性は討論の際に適當に強調される。また多くの發言者は産業團體と國家組織間の社會的協力方針(二者協定など)の衝撃、半ば候用者、労働者及び政府の各代表が參加して意見交換を行ふ会合(全國労働會議会など)の価値を賛成して發言した。

一次には企業ごとのレベルを見られるものであるが、法律または協約によつて企業内に設置する機関による協力方法の発達は、戰後の勞使關係における進化の著しい一例である。かかる機関の機能は多く諮詢機関的であるが、ある場合には社會的分野において決定をする機能を有えられているものもある。これらの機能は大抵社會的生産技術的問題に關係しているが、經濟問題に關係したものもある。またある場合、これらは「經營參加」(談判+或いは共同決定)にも準じる程の機能を有えられ得る。ヘドウツトにおける石炭鋼鐵產業の例)

社会的進歩は立法的行政的措置の採用や適用の面のみに存するのではなく、人間相互の關係、團體との關係

産業における人間問題

動、効率に対する態度、反応能をもつての個人の完璧を左右する基本的要素を理解することにもあるとアランスの労働大臣は指摘した。

労使関係における心理学的な要素の重要な性たついては、英國の専門家サムエル・モントン氏も同様に次のように指摘している。『我々は、人間というものは、手で仕事をすること以上のもの在工場に持つてくる要求を理解しなければならぬし、即ち、自分の生産の一端を持つてくるのであつて、人が市民としての生活で種別や満足を享受するのと同程度に、工場内でもそれらを享受すべきである。これはすべての産業に同じで云えることであつて、企業の所有形態の如何にかかわらず、國營工場においても、又労働組合内でも、指令を出すものと、それを受ける者とがある。』

この点に関して、今日の社会状況の調査者は屢々、工業化された諸國の労働者は前世紀におけるよりも遙かに良い状況の下に生活しているへ賃金は皆の如く規定されといよいし、駅場は以前より衛生的であり快適であり、管理者は皆精神正常でないことを指摘しているけれども、労働界での出席率は、労働者はまだ不満であること、『昔程ではないとしても』表示している。

しかしも反対、現代の不安定は、相当程度生じる技術的進歩の直接の結果であることも指摘されている。技術的進歩が、個人を駆逐し難立させ、労使関係における非人間化を強化するところには、産業の中央集中、専門化及び大量生産という事実からみて、論理的余地がない。自分が多くの場合大半が機械の中の小さな車両に過ぎないことを、多かれ少なかれ知つて、労働者は仕事を』この比率のうちには自己表現する余地は全くない』行い、仕方なしに企業の意識に従い、自分はその企業に対して実際に部外者であると感じている。

それであるから、労働者は自己表現の機会を失え、彼の仕事の有用性を認識させ、又労働者の人格が十分に発展し得る状況を作り出す仕事は、明らかに大切であり、心理学的均衡を守り現代の産業界の幸福を増進する為に絶対に必要である。

しかし、産業における人間問題について研究を進める結果、労働者の態度や前途を彼らの眞の利益や人間としての眞の特質と余わないような方向に序まらせた結果、ナショナル化を一層促進せらるようなることにはなれないと、一生懸命になつて取組んでいる。すべての新規やテクニックは、この目的のために用いられてゐる。

これらの問題を身にしみて感じてゐる労働者は、その表面に、各員は唯一つの団体に属してゐるものであつて、その団体のみちにあつて各個人は自らが寄与する所のものの意味並に重要性を理解出来るものであることを、一生懸命になつて取組んでいる。すくなく労働者たる者には、この会員における位置はいずれも一定の基本的条件に従つていなければ存らない。

(A)

まず第一に、心理学的、社会学的要素を考慮する結果、労働者の態度や前途を彼らの眞の利益や人間としての眞の特質が、二義的な如くに感じられるようになつたら、これは大きな収益である。購買力の向上、やそれがまた将来も前進を何とするとの保証は、同時に労使関係の試金石であると信ずべき十分な理由がある。しかし、こう云ふたからといって、人が自己の仕事に満足するのに一役力つて、心理學的動機といふものの供給要性を最も評議するものとは決してない。ただ、その動機に適切な地位を与える目的で本つてゐるのである。

(B)

おおそ労働組合運動の活動といふものは、すべて、個人の利益は團体の利益に併合され、個人が個

人の關係はケルトアヌダルアーティアによつて代替されるといふ事實を認めさせる方側に向けては、人間問題を重視することと、時代を進展させることとに、彼つてはならない。この分野においてとられた措置が労使組合組織に対する方側に受けられてはならぬ。』世論は現在進化しつゝあるが、その進化は世人に労使関係の新しい問題はその個體的問題にとめて代つたのであると考えさせると考えさせよう存す向に進んではならない。もしも、産業團体と労働者にヒツセオーネの開心事である解決を求める際には、この商巻を協力させることによりて労使関係の分

今日の時代の特徴ある傾向の一つは、産業における社会科学と産業社会学の発展である。多様な研究所や研究團体がこれらの人間の調和ある発展とりくめんせしる。

専門を背景としてその人間の調和ある発展とりくめんせしる。力による新しい研究を必要とすることについでは、多様な発言者が少ないと、彼らはまた次のことを強調した。即ち、このようないくつも研究は、産業生活の現実の研究から出発して、将来は勞働階級教育運動の中心要素となるべき勞働界と經濟界との間に、有機的連絡をつける機会を与えるものである。

一九五六年初頭、ローマで開かれた歐洲産業本部主催の産業における人間關係会議において、会議の一報導者アーヴィング教授は、産業關係における「我々の運も意識から問題が発生する理由」とその方向とを終見する批判的な督評であることを述べ、社會科學専門家との連絡が重要であることを強調した。次のように述べている。「自分の一生を科學者とらに還歸すること以上に難い、社會科學専門家との連絡から得た議論と使用する場合並に勞働關係の指導者とらに還歸すること以上に難い、社會科學専門家との連絡から得た連絡と至るが、換へ、他人の知的独立をそこねうむきに科學的操縦を好みない。人間關係の現象を研究する際の科學的態度の効果、實驗的方法的重要性、及び研究調查活動のための意識を作ることの難題を信ずるが、今のところこれらの方には、被等が社説にかかるうとまる際にだけといふのが普通である。

しかし、産業社會學の進歩はまだある不確を免れられない。例えば、ベルギーの督評大臣は次のように感想を述べてゐる。社会學のこのようないくつか巨大な流れは、社会と發展を生みる義務を負うが、社会を人間の態度を分析して社會關係にはある種の不動性があり、人間社会の關係を理解するがために、被等が社説にかかるうとまる際にだけといふのが普通である。

### 企業のレベルにおける問題

産業關係におけるもう一つの特徴調査取締役会、企業のレベルをあざる問題が、現在は非常に重要な問題である。この問題は、人間の調和ある発展とその相対性が互いに影響していることによつて、これもうちがいがあることがある。即ち産業社會學者が高い立場より、企業は、産業に於ける人間の態度を研究する

標準的社會單體である。産業社會學者たちの見解によると、企業内の生活の調査は社會狀態の最高のレベル、「タガエル」これは、觀察されるすべての面積が企業のレベルで解決され得るとの意味ではない。調査ならば、それらの問題はひとつと云ひ、組織的前段階を出でてから、これが明かである。しかしながら問題が眞正解するのは企業の中においてであり、従つてそれは必ずしも企业の運営の問題である。またある人々は、被等と勞働者とが眞正解する問題は企業であるから、企業は能力の訓練などして理論的の場であると指摘している。

企業における問題は、最も重要な問題である。測定法團體規約に従事して指名の調査を以て、フランスやイタリイその他の地域、産業を以て全国統計の分析調査の標準的尺度としている諸國における、雇用との協約が締結され、公頃が出てきている。アーヴィングの報告によると、企業の工業化の過程中にある問題とは、企業設備の團體規約が広く採用され、又ナダルの米国における方法が最もよく使われている。

企業設備における協力機関の成長たつては、被等がおいた。これらの機関の実績は、この分野において協力の発達及び協力の能力の方が、被等が運営する技術者の能力よりも大過るあることを証明だといふ。

(a) 労働者を企業に連絡させること、が、産業界の注意の対象である次の如き諸多の問題を解決する

(b) 連絡と相互協議の制度、監督、評議会、評議の実験とセイズは労働者の意見を監督に送達するため、多くの技術が採用された。しかし過去の経験は、これらの方策の適應に対する懐疑を示しているし、又連絡の問題は本来職業性の問題であるという認識が導いてきた。

(c) 命令、監督的監督の訓練、内部規則、苦情処理の諸問題

(d) 技術の進歩へ伴う迅速化（オートメーション、比率の分社等）から生じてくる問題

(e) 企業の構造を實際にどう組織するかの問題

解決すべき問題の方々と連絡とが経営技術の相当な進歩をもたらす、労使関係の解消に直接関係した本

さわる監督の権限は相当擴張したし、企業全体における人事行政の機能が拡大された。

職人の職業者、殊にヨーロッパ・ラティア・ソシエテ代表は、使用者と労働者の間隔が企業技術により縮近され、産業全体に拡大と付随的自らは、労使関係は望ましい連絡改善これが又は全く改善されないだろう事を意識した、「企業組織における労使関係の改善は、單に一組織のものとして、即ち職位権限の権力としてのみ考慮せらるべきであつて、むしろこれが組織された時効率階級を轉換する目的を有さざる旨、

終結においては労働者自身が叶ふべきものとするなるであらう」

### 労使関係の改善

より良き労使関係を推進する改善の方法に関する意見は次の二つの提議に要約出来る。

(a) 政府は、財政開発が推進し得るよりは最小限度の枠をつくことと（好ましい経済的緊急避免、最低基準を設定する労使関係法、結社の枚列、田舎文部省設置）

(b) 一方、一方この枠を出来たら、財政開発の問題があたと、労使関係の改善は主として労働者との距離にかかるであろう。従つて、当事者たちにその責任を十分に自覚するよう訓練することが重要である。

財政開発のこの面に十分に注意を払ふことが、今日の多くの国における基本的必要を満たすことによるとあろう。政府、訓練機関または産業団体によって、この目的の遂に多くのことがなされ得ける。政府代表の教官は、此の点に關して政府が行うべき範囲、特に財政開発の成功に際し開拓のある情報資料を取りまとめ、評議し且つ収集し得る研究機関を設置したり、また経済のあらゆる段階における当事者に關する当事者相互の協議を実験せよとすることによつて東洋版劇の重要な柱を就いた。

### 計画経済下における労使関係

計画経済を採用していふ諸國の代表者は、般等の間にあっては、企業の経営者と労働者との間の関係の問題は全く異なる次第のものと見なすことと指摘した。というのは生産手段の集約化と個人の利益を削減していふといふ理由からである。このヨーロッパにあっては古い意味においての使用者といふものは存在せず、企業の経営者は経営行政の上部機関に責任を負うが又は、一九五〇年に労働者の自治經營の組織を採用した後ヨーロッパ・ラティアにおける如く労働企業の労働者に対して直接の責任を負うものである。

ヨーロッパ・ラティアの財政開発は、この点に關して労働者の経営監督への参加は、各國において急速に進んでゐる延次的な経過あると指摘した。彼は又同時に次の二つに言つてゐる。労働者による企業監督は各個人の利益をその他の他の社会及び社会全體の利益と直結する結果を導いてゐるが、労働組合は組織の機能を強化するため、又労働者が自分の権利を十分に享受し且つ自分達の必要を満たす為の職位に並べ、重要な役割を果して行くものである。

ヨーロッパの労働者は「労働者と経営者側との利害が共通しているにもかかわらず、企業の仕事、労働条件、賃金等の問題の前面に頭を出して個人と組織との間に紛争が起さる。我々の仕事には何らの不平等がなく、或

其の工場は常に一定のリズムに従つて動いてゐると言ふのは正しくないであらうことを認めてゐる。彼等は又労働者が「労働条件を向上し、労働を容易化し、より安全に又生産を増大するよう」権利をする組織を強調した。このことに関する議論としてソ連の使用者春木リソフ氏は、生産と競争力の為に一九五五年五月モスクワで開かれた会議に言及した。この会議では、企業の基、ノヴエタード改革者」といわれた指導的専門家科学研究所所長、社会科学アカデミーの会員、労働組合員及び計画機関の基が出で、これを労働者は、企業の支配者のみならず各省及び研究所についても批判する批判を獲得したと國氏は書つてゐる。

又最近では、オーランドの労働組合の中央会議は、早急に必ずし此事は、「經濟行政機關が、労働法の適用、仲裁委員会又は労働組合の財務監督機關の決定の実施等に関する労働組合の権利の任期が切れたとき彼を國からすようを希望せり」と、或は労働者の契約履行に関する報酬義務を怠つた場合に、その行政機關の撤出金のより多額の割合が、撤出金の自由処分に委せられること(これによつて労働組合の研究会もべきであると言つてゐる。オーランドの木材製造工業大臣は、企業のある経営者たちは工場協議会の使命を解し、労働組合によつては生産のために労働者を勤めることの方が、労働者の利益を保護するよりも、もつと大切なる活動があると言え勝ちであることを認めている。彼は、「このよる態度は、企業たゞ個人にも恒らの利益をもたらさね」。

工場協議会は、やつと労働者の利益保護に熱心でなければ此はならぬし、経営者の過誤を指摘するに躊躇してはならない。このよる誤りを直し、労働者の権利を侵害するのを許容してはならぬ。私的者は、企業の経営者たちが労働法をもつとよく理解するよう再教育する計画を立てゝおり、その際、企業組合における労働組合の役割と機能をもつと引き受けさせようとして居いと考へてゐる」と述べた。

計画經濟を採用してゐる諸国の代表はまた、企業経営者の義務と責任、工場の团体契約に関する論義、社会的サービスの組織、文化的活動の發展、労働者訓練、個々の会員における労働組合の役割を強調していく。ある人々は、今日よりは問題に關する経験について国際的な意見交換を行ふことは、經濟社会制度が異つてはようとも有益であると考へてゐる。

## 二、この分野における「しのの外置の可能性の検討とかくの問題を如何に推進すべきかが、専門家の立場の問題となる。

これまで述べたのはすべて特別な機会のあることに疑ひはないが、この際フィラデルフィア會議中の文章を述べ出しきえればよい。同宣言は「しのの外置の実効的且確実、生産能率の不斷の改善に關する経営と専門の能力並びに社会的及び經濟的専門の實効的且確実、生産能率の不斷の改善に關する経営と専門の能力」を達成する普遍的世界の諸国で推進する崇高な義務を負うものであることを強めていふのである。

「しのの外置は、その三者構成團度によつて、政府、労使各界の協力を組織する唯一の國際機関であるから、右のべた責任を世界的規模に亘りて負うには他の如何なる機関よりも適當な機関であることは明白である。在此故、務る問題は、「しののが今日眼前の課題を解くに十分な資料と方法を持つてゐるか否か、またどの程度にその活動を改善並化し得るか」ということに歸する。そのためには、「しののがどの機能を果すに用い得る方法を再検討し、また過去に、特に第二次世界大戦後に用いた方法の一つ一つの研究及びそれらをもつと十分に較う必要あるか否かの研究を必要とする。

二、この分野における「しのの外置の可能性の検討とかくの問題を如何に推進すべきかが、専門家の立場の問題となる。

一九四七年から一九五二年の間に、一七〇の選会は産業團體の外離に關して、一連の國際基準を採択した。これらは基準は、まづ第一に、結社の自由及び團結の権利に関する條款（一九四八年）に含まれてゐる。第一の条約は、労働者と使用者及びそれらの組織する團体が享受すべき基本的権利を定義している。産業團體の組織から解散までの事柄の凡ての本質的問題を包含させるとしている。第二の条約は、雇用において労働者が組合主義者であるとの理由で差別的に扱われる処置から彼らを脱ることによつて、労働者の組織权の自由なる行使を保護している。これはまた、労働者團體を説明者の立場から保護している。更にまた他の二連の基準は、労働協商に關する勧告（一九五一年）、経営調停及び仲裁仲裁に関する勧告（一九五一年）及び企業における使用者と労働者との間の融資及び協力に関する勧告、並にこの勧告の実施に關する決議のうちより構成されている。また一九五二年の一七〇選会は労働組合運動の独立性に關する決議を、一九五二年には労働組合運動の保護に関する決議を採択している。これらの基準の実施面の監督は、一方に赤いとは、条約及び勧告の適用に關する一七〇選会の規定の実施によって守られていて、この手続によると、労働組合運動の保護にかかる提訴の予備調査は現在一七〇選舉会の委員会である総括の自由に關する委員会が担当されており、この委員会は種々の機会に、関係地域又は産業内の労・資・労團體に関する決議を採択している。

### 将來とるべき処置

過去及び現在の外離  
「一七〇」はこの分野における基本的研究を、「スタディ・アンド・レポート」誌や労使關係を取り扱つた「一七〇」の雑誌、地域會議、及び産業別労働委員会の報告によつて發表している。  
その外にも「インタナショナル・レイバード・レヴィュウ」又は「インダストリ・アンド・レポート」誌上に屡々労使關係の論文や記録が掲載されてゐる。産業團體に關する法律ならびに産業團體の法則に關する大半資料が、使用者並に労働者團體が策して政府の支配と統制から自由であるか否か、またどの程度まで自由あるかを決定する。調査に供する海、一七〇選舉会の命によつて選舉された。この調査は、労使双方の自由に關する委員会のために実行された。三人の議長な委員によつて構成された委員会に依頼された。この資料はセローの「一七〇」の加盟國の各國の調査結果を載せるとして採用され、前述の選舉会が一三一回選舉会（一九五六三月）に提出した報告に添附されてゐる。該報告は現在「一七〇」の選舉会が検討中である。

### 将来の处置に関する示唆

労使關係における「一七〇」の行つた調査研究の量にも拘らず、種々の考慮に照らして「一七〇」の活動は種々の面で變化されてもいゝと思われる。  
第一に、「一七〇」は、労使關係の特徴面について、國際的調査をして、伝統的研究活動を続けるべきである。一つの研究は、産業團體に關する立派並に産業團體の法則に準拠するのかといふが、かかる研究は、労使關係の自由に關する委員会のために実行された。該報告は、セローの「一七〇」の國の國の團體の研究は、労使關係は、労使關係の原因とされる、労使關係に關する解説を繰り返す事なく、常に労使關係の原因とされる、労使關係の

ために政府のどる外國との關係、組合資金の不正使用の跡と指揮、クローズド、ショットアダミスンの重要性や經濟社会制度を考慮して選出した數ヶ国に旅行して行われてもよい。

次に、「」のは、労使關係についての科学的調査や研究を現在行っている社会科学研究所ともども密接な連絡を保つべきで、そろそろこのによつて「」は資料の「交換所」たる役目を行はれる地位となる。このことを念頭において、エキスコや歐洲生産性本部の如き關係國際機関と提携して、一種の「産業における社會科學の國際的牽引」の如きものを作成し、これを時々最新のものとする為補訂して研究所や研究計画——懇談と計画進行中とを期せず——に関する完全な情報を包含したものにすることは、まさに有用であろう。これと併せたようす牽引を、労働訓練、各種資訓練、政府と民間産業との協力に関する機関について作製するのも望ましい。

なお又、「」は、ある國々の労使關係の種々の面についての手引書か記録を作製して、關係者が容易に入手出来るようにするのも望ましい。このよう手引は、例えは、その國の國体協約の範圍、また協力範囲を動かす有力な要因を抽出掲載するのがよい。

最後に、「」はその出版物の範囲をもつと、労使關係の進展——研究調査計画、産業立國体協約の系譜の分析、關係項目に関する主たる文献の要綱——のニユースへ新しければ新しい程よろしくに使用者するべきである。重要な國体協約の全文または要約が欲しい人の手にこれが入るよう手配をすることを考慮すべきである。

二五二八の詳細な掲載のしかたは、労使關係について「」の種々な機關が解いた結論並に進行中の研究会議、單に各部局、大學、使用者や勞働者の中央組織はかりとなく、何らかの形で經濟の如何なる段階でも労使關係に責任ある人すくに及ぶ渡るように手配すべきである。組合労使統一主導企業の機関

會議が、定期的に「」から報告された資料によって國際機関を構つよう、これらニユースがよく行きわたるため特に特別の努力を必要とする。

### (3) 技術援助

次に異國家が検討すべき問題は、「」の技術援助が労使關係の分野で、これまで發展する可能性があるかということである。

現在までのところ、労使關係は、技術援助計画の中では極く小部分をなしてゐるに過ぎない。しかし最近はいくつかの使節團が派遣され、使用者と労働者が彼らの教科と責任をもつと十分に具体的に掲げられており、使用者と労働者が彼らの教科と責任をもつとあることがあると思われる。

「」の二の面における活動は、次のよう直潔ですすめて行かれる。  
——般の關係國際機関と提携して、労使關係を改善する機会の各國の努力を直接同様に援助し、かかる努力がまだ始められていない國では、これを始めるなど。使用者と労働者が各自における關係の狀態に関する見解を比較し、金國會議への参加。

労使間が共通の利益の問題を明かに一致し得ることを使用者労働者に示すための三者又は二者構成の會議への参加、暴力は責任ある労働組合運動の發展を目的とする労働者訓練講習会への参加、企業内の労使關係を改善することを議題とした企業の長の會議への参加。

——地域的國際機関で行われる訓練、セミナー又は研修会等、数ヶ国労使關係に責任を持つ者が直面する問題につき意見を交換する会合を開催又は開催すること、このよう貿易会は、産業會議の調停又はあつせん等、团体協約を交渉する任にある合同委員会議長、監督委員会及び企業の人事關係担当官等のために開かれる、直接に労使

開拓にたずさわらざりども、その臨機上この大に廻し大企业在影響を有す人々へ、例えば産業團體、産業心理学者、福社團體者、産業評議員等のために、前述とは別個のセミナーを開くことも有用である。

産業團體について限られた經驗しかない國に民族團を派遣すること。

また之點とは逆に、労働者、使用者、そしてまたあるときは政府代表に、自分の國以外の所で干渉・ワートクを學ぶ目的で、三者構成または二者構成の幹部團を毎年の産業會議ある國に派遣すること。この構想は、産業團體を異にする者に、自國とは違つた環境の國にあって、各自の意見を同一の問題に集中させることにある。この幹部團は、各自が企画に要する経費は、「」の額会や産業別幹部團員会の席が與る上、二度と脚力して行うならば、大いに歸國出来るであろう。されば、若しくかなる研修團の参加者は誰達の會議の代表者を就ば、その費用を一部は、會議の予算で賄む時、政府又は「」の補支払うからである。

## 附

## 緒

## 第三十五回一〇総会（一九五五年六月二二日）において採択された開拓團體に関する決議

## 國際勞動團體

國際勞動團體の目的の達成は政府、使用者及び労働者の支持により左右されるのみならず、またこれらが國約の支持に対する労働者及び使用者並びにそれを監督する團體幹部團の國体間の協力が世界に成長するか否かにより左右されることは考慮し

然マダ一のが各國における特殊な必要及び条件を考慮してこれらが國におけるより労働團體を促進せしめるために、一のにとり適切なあらゆる手段を講じて努力すべきであることを考慮し

かかる措置は、産業における労使團の協力が其國社会のあらゆる部門の繁榮を増進せしめるために効率とされようとする工業的に発展している國にとっても、且工業化の社會的目的の達成が、國內の法律及び慣習と合致していることは政府と共に産業のための交渉しきる社會政策を策定するためには使用者と協力する強力且つ健全な労使團運動の能力に裏づけられるよう互な取扱を經濟開拓を目下企画中である國にとっても必要であることを考慮し良い導航團體は、統率の堅切効果より高い反響を呼ぶものであり、またそれは直接團體ある者の國における討議及び合意という民主的手段を通じ、且つ公共の利益において、更に經濟及び社會政策における労使團の積極的參加及び責任の強化を図ることを目的として、請商運を取扱うという横汗を發展せしめることにより社會全体に對する力の根源となることを考慮し、

本総会が、ファイナルライア宣言において、國體交涉権の実効的な承認、生産率の不斷の改善に關する監督と幹部の協力並に資金的及び技術的援助が會議及び團體に關する労働者と使用者の効力を達成するための計画を世界の諸國間にかけて促進する「」の機關を義務を承認したことを想起し

「」が近々において労使團體のある國に就しその注意を払つたこと及び特に

(2) 總社の自由及び團體の権利に關する条約（一九四八年）及び團體权及び團體交涉権に關する条約（一九

- (6) 由九年以来皆使團交渉がされた國体園の協力關係の發展に対する防護を確立するためには努力していること。  
 一九五二年に開する副官及び企業の本業における勞使團の協議及び協力へ  
 本來涉手難に遭遇しうる一般株式及び原則に關し改訂及び關係者のための指針を述べてあること。  
 (C) 一しりの技術運動活動は、各種の方法により勞使關係の發展を容易ならしめる目的とのサービスを改善す  
 るために援助を希望している各國政府に対する援助手段を建議していること。  
 (d) 「」の產業調停糾糾費金に、それらの産業における使用者及び労働者間の關係に歴然たる問題を際に  
 每議してること。

六回感し

是に、世界中の使用者と労働者團員がよりその國体園の協力關係の運営に対する防護を確立するためには努力していること。  
 の分野における活動計画を擴大することを望ましいこと、及び二の目的のため事務局長が二の問題をその報告にて一々とする二により総会の期寄を定めることを考慮し

越つて次のことを決定する。

一、事務局長に対し、總会のメーレベーホー教諭議において述べる思潮に應じて「」の活動全般について再検討し、世界中の産業における劳使關係の促進及び人國關係の改善に有効に貢獻するため、如何にしてこの活動を修正又は補足すべきであるかを考慮するよう考慮すること。

二、理事会に対して次のことを建議すること。

(a) 前述の再検討の結果、事務局長が提出する提案を基礎にし、この目的のための「」の構置に関する實

際的計畫を依頼すること。

(b) 二の問題を何等が適當な形態により解決のための「」の構置に関する実

際的計畫を提出するよう考慮すること。

(c) 諸案者は、デンマーク、フィンランド、アイスラント、トルコ、及びスウェーデンの政府代表である。

第三十次本會議において、トルコのエリザベスラヴィア政府とは前文のオランダ「農に並行及び社會政

策」、「」によることを目的として追加するよう提案した。これに對し、ヴァン・メーターフルヘルムヘルム

着顧向)、(2)、ロス氏ヘ米國勞動者顧問)、決議費資金の芬勃者側副議長及び眾議院者が賛成した。ズノフ氏ヘヴカラーライナ帝摺者代表)、ピメノフ氏ヘソ連勞動者代表)は決議案全體に對して反対した。結局修正案を含む決議案は賛成一一七、反対一六、棄権零不採決された。

婦人國際聯合會  
國際資深才經理文  
首屆國際及次人間關係專門家會議  
新嘉坡省婦人少年局  
株式会社 三 醫 社